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La lucha por la gasolina

E
l desabasto de com-
bustible es uno de 
esos problemas que 
pueden tumbar go-
biernos, el problema 

pega y duro, por más que el Go-
bierno federal lo minimice y diga 
que es por el combate al huachi-
coleo, cosa aplaudible, claro, pero 
está jugando con fuego.

Ayer se cumplió una sema-
na de desabasto de gasolina en 
diferentes estados del país, son 
10 estados en total, según notas 
periodísticas, en esos estados 
persisten las imágenes de largas 
filas de automovilistas tratando 
de comprar combustible.

Mientras tanto, el Gobierno 
federal sigue pidiendo apoyo y 
paciencia para enfrentar los efec-
tos colaterales de su estrategia 
para combatir el robo de combus-
tible, la primera gran cruzada del 
Gobierno del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Una de las nuevas medidas, 
ante la falta de gasolina, anun-
ciada por el Gobierno federal, 
es que desde este fin de semana 
pasado 3 mil 400 pipas o auto-
tanques de la Cámara Nacional 
del Autotransporte de Carga 
ayudarían en la distribución del 
combustible.

Fuerzas federales se encargan 
de vigilar dichos vehículos, para 
que cumplan con las entregas.

Después de ver a gente aga-
rrándose a golpes en las largas 
colas para conseguir la gasolina, 
uno termina preocupado.

Visto desde lejos el problema 
parece una simple anécdota, pero 
si nos ponemos en los zapatos de 
los mexicanos y mexicanas que 
están sufriendo el desabasto, re-
zamos porque la administración 
de López Obrador sepa lo que está 
haciendo.

Sinaloa ha permanecido al 
margen de los problemas de de-
sabasto, pero el centro del País es 
una locura, imagine que sólo le 
permitan cargar 20 litros en una 
gasolinera, o que tenga que hacer 
fila durante horas en una gasoli-
nera.

Realmente esperamos que el 
problema pueda ser superado en 
lo inmediato y que los afectados 
puedan regresar a su vida de antes.

La enfermedad del “huachi-
coleo” es mala, pero la medicina 
está resultando, por lo menos, 
dolorosa.

¿Acabarán con  
los monólogos?

Esta semana inician las compa-
recencias por la glosa del Segundo 
Informe de Gobierno de Quirino 
Ordaz Coppel y se presentan en 
un escenario inédito.

En el pasado, los funcionarios 
iban al Congreso y se echaban un 
rollo ante unos legisladores aco-
modados para ello, salvo algunas 
voces de la oposición que cuestio-
naban la función del Secretario o 
servidor en turno, no pasaba nada. 

Las comparecencias para ex-
plicar el uso de los recursos era de 
puro trámite, monólogos, algunos 
más largos que otros, pero monó-
logos al fin.

Hoy la situación es otra, hay un 
Congreso con una mayoría adver-
sa al Ejecutivo y un Congreso que 
se ha convertido en una caldera de 
brujas cuando de discutir se trata.

Las comparecencias inician el 
miércoles, a ver cómo les va a los se-
cretarios y funcionarios del Estado. 

El escenario ha cambiado, ya 
que el centro de poder comienza 
a oscilar entre el Gobernador y 
los legisladores locales, algo que 

no debería espantarnos, pero es-
tamos tan acostumbrados a ver 
como los diputados se sometían 
al Gobernador en turno, que no 
sabemos lo que puede pasar.

Por lo pronto, el Gobernador y 
la líder de Morena, Graciela Do-
mínguez, han dejado claro que 
les gustaría un diálogo para sacar 
adelante el presupuesto anual.

Esperemos que lleguen a un 
acuerdo y entiendan que no se 
trata de estar todos de acuerdo, 
se trata de buscar las mejores al-
ternativas para los sinaloenses.

Las lecciones de Quirino
El Gobernador Quirino Or-

daz Coppel le devuelve al Con-
greso local el paquete económi-
co para crear una nueva versión 
del presupuesto estatal, ante las 
reasignaciones por mil 663 mi-
llones de pesos que le hicieron 
los legisladores de Morena.

Y Quirino se los “devuelve” 
con una lectura de cartilla que al 
parecer reflexionó a fondo.

Porque el Gobernador les 
mostró violaciones a la Consti-
tución y a diversas leyes secun-
darias, y errores en los montos 
de recorte a dependencias, con-
tradicciones.

Los señalamientos del Man-
datario se desplegaron en un 
oficio de 47 páginas entregado 
al Congreso local y que busca 
justificar “el veto” que impuso 
Ordaz Coppel a las reasignacio-
nes al presupuesto.

Como sabemos, es inédito, es 
el primer veto de un Gobernador 
a un decreto en la historia del Po-
der Legislativo, ante un Congre-
so donde el Gobernador no tiene 
el control de los legisladores.

La discusión de las observa-
ciones del Ejecutivo ya está en 
manos de la Comisión de Ha-
cienda del Legislativo.

Pero, lo menos que el Ejecu-
tivo le señaló a los legisladores 
es la ignorancia que las reasig-
naciones se realizaron sin fun-
damento ni motivo válido y ni 
hablar de que las reasignaciones 
serían ilegales por tratarse de 
recursos federales.

Comparecencias
Pase lo que pase, tanto el 

Gobernador, Quirino Ordaz 
Coppel, como los legisladores 
de Morena, deberán aprender a 
negociar y convivir en el poder.

Este miércoles, 16 de enero, 
por lo menos 19 altos funciona-
rios de Ordaz Coppel deberán 
iniciar una serie de comparecen-
cias en el Congreso del Estado.

Los funcionarios están acos-
tumbrados a sentirse entre ami-
gos en el Congreso, pero en esta 
ocasión la mayoría de los legis-
ladores son de otro partido, de 
Morena, así que las cosas pueden 
ponerse tensas.

Los funcionarios son los titu-
lares de prácticamente todas las 
áreas de gobierno, desde Obras 
Públicas hasta Turismo, Agri-
cultura y Pesca, y pasando por 
Protección Civil y el Ismujeres.

En el pasado, la mayoría de es-
tos encuentros se resolvían entre 
amigos, pero ahora las compare-
cencias pueden convertirse en 
verdaderos interrogatorios.

Por el bien de la sensatez po-
lítica, esperamos que tanto le-
gisladores como funcionarios 
lleguen a un buen entendimiento 
y no asomen las porras ruidosas.

Pérez de Acha se 
enfoca en la FGR
‘La renuncia es irrevocable’, confirmó a Noroeste; tendrá 
esta postura aun y cuando no quede electo para ser Fiscal

Renuncia al Comité Anticorrupción

José AlFRedo BeltRán

e l sinaloense Luis Manuel 
Pérez de Acha renunció 
al Comité de Participa-
ción Ciudadana del Sis-

tema Nacional Anticorrupción.
Para esta responsabilidad pú-

blica había sido nombrado en el 
periodo comprendido del 9 de 
febrero de 2017 al 8 de febrero 
de 2021.

El también activista no cobra-
ba por esta función, pues había 
renunciado a sus honorarios por 
100 mil pesos.

La dimisión obedece a que 
busca ser considerado para la 
titularidad de la Fiscalía General 
de la República.

"La renuncia es irrevocable", 
confirmó ayer a Noroeste. Esta 
postura la mantendrá aun cuan-
do no quede electo para ser Fis-
cal, indicó.

Pérez de Acha es uno de los 
tres sinaloenses que aspiran a 
ser considerados para este cargo 
público.

Los otros dos son Josué Javier 
Ontiveros García y Mónica Ce-
cilia Luna Barrientos.

Los tres siguen en la "pelea" 
tras pasar un primer filtro, en 
el que participaron más de 50 
aspirantes.

En total son 24 los abogados 
que aspiran a ser valorados por la 
Comisión de Justicia del Senado 
para la Fiscalía.

Esta comisión elegirá a 10 
finalistas. La lista se enviará al 
Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, quien someterá una 
terna al pleno.

En el caso de Pérez de Acha, 
la comparecencia se realizará 
este martes 15 de enero a las 11:00 
horas.

De acuerdo a su carta de re-
nuncia, de la que Noroeste tie-
ne copia, Pérez de Acha renun-
cia al CPC del Sistema Nacional 
Anticorrupción "a fin de que 
su participación en el proceso 
de selección no tenga impli-

caciones inconvenientes en la 
responsabilidad que ocupaba".

La misiva dirigida a Edna 
Jaime Treviño, presidenta de 
la Comisión de Selección del 
Sistema Nacional Anticorrup-
ción, detalla las razones.

"La razón de la renuncia 
obedece a mi registro formal 
como aspirante a la titulari-
dad de la Fiscalía General de la 
República, dictaminado favo-
rablemente el día de hoy por la 

Comisión de Justicia del Sena-
do de la República, bajo la con-
sideración de que mi partici-
pación en este proceso tendrá 
implicaciones inconvenientes 
para el funcionamiento del 
Comité de Participación Ciu-
dadana en lo particular y del 
Sistema Nacional Anticorrup-
ción en lo general. Agradezco 
cumplidamente sus atencio-
nes", se lee en la carta fechada 
el 9 de enero.

El sinaloense Luis Manuel Pérez de Acha busca la Fiscalía General 
de la República.
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EL PERFIL LuIs ManuEL PéREz dE acha
n Es egresado de la Escuela Libre de 
Derecho de Sinaloa y cuenta con un 
Doctorado en Derecho por la UNAM 
desde 2008.

n Entre 1980 y 1988 trabajó en cuatro 
despachos privados, especializándose 
en temas de amparo y litigios fiscales y 
administrativos.

n Posteriormente fundó su propio 
despacho.

n Desde 1997 participa en organismos 
no gubernamentales, en los que se ha 
destacado por emprender acciones 
contra la corrupción.

n Del 2012 a la fecha participó como 
asociado y presidente en Justicia 
Justa A.C., una asociación cuyo obje-
tivo es el combate a la corrupción en 
el sector salud y desde el 2014 como 
asociado en Acciones Colectivas de 
Sinaloa, A.C, un grupo que promueve 
acciones colectivas en términos de la 
legislación civil y que ha presentado 
diversas acciones colectivas en mate-
ria ambiental.

n Desde el 2017 integró el Comité de 
Participación Ciudadana del Sistema 
Nacional Anticorrupción, al cual re-
nunció para buscar la Fiscalía General 
de la República.

Antonio olAzáBAl

Hay un riesgo de que se vean 
afectados programas como el de 
becas de transporte a los jóvenes 
que estudian, dado que el Con-
greso del Estado busca reasignar 
recursos que el Ejecutivo mandó 
para el funcionamiento del Ins-
tituto Sinaloense de la Juventud, 
señaló Jesús Armando Ramírez 
Guzmán, Diputado del PRI.

La propuesta de Quirino Ordaz 
Coppel, Gobernador del Estado, 
fue de 63 millones de pesos para 
la operabilidad del Isju, sin em-
bargo, el Congreso del Estado, el 
cual tiene mayoría Morena, busca 
reducirlo a 45 millones de pesos.

Ante ello, es posible que algu-
nos programas, como el de come-
dores para jóvenes, o el de becas 
de transporte escolar, que benefi-
cia a más de 5 mil personas, pueda 
eliminarse por falta de presupues-
to, reconoció Ramírez Guzmán, 
Diputado tricolor.

"No está recortado específica-
mente en un ámbito. En la partida, 
va a venir abierta como el presu-
puesto del Instituto Sinaloense de 
la Juventud, y ya en el momento en 

sin presupuesto, ApoYo A JÓVenes

En riesgo, becas de transporte en el Isju

el que se desdoble, se verá obvia-
mente que afectaría o al programa 
que son lo torales que han pro-
puesto hasta ahorita que podrían 
ser becas", compartió.

"La propuesta del Gobernador 
en el tema del Instituto Sinaloense 
de la Juventud era de 63 millones, 
esa propuesta pues como ya lo dijo 
Joaquín (director del Isju), en la 
reasignación pasa a 45 millones, 
pero hay algo que queremos real-
mente aclarar, en el presupuesto 
anterior del 2018 eran 14 millones, 
entonces estamos pasando de en-
trada en lo presupuestal de 14 a 45 

millones", mencionó.
"A pesar de que hay una rea-

signación que realiza, como 
ustedes saben en la sesión de la 

madrugada del 31 donde de los 
63 millones que manda original-
mente el Gobenador pasan a ser 
una reducción de 18, pues en rea-

lidad vemos que si nos vamos a 
la idea del presupuesto anterior, 
en realidad estamos pasando de 
14 a 45", añadió.

En RIEsGO
Advierten que es posible que 
algunos programas, como el 
de comedores para jóvenes, 
o el de becas de transporte 
escolar, que beneficia a más 
de 5 mil personas, pueda 
eliminarse por falta de presu-
puesto al Isju. 

Becas para transporte po-
drían resultar afectados.
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Es ‘ganar ganar’, el programa de 
Jóvenes Construyendo el Futuro
Antonio olAzáBAl

 
El programa Jóvenes Cons-

truyendo el Futuro es un ganar 
ganar, ya que los jóvenes se verán 
beneficiados al adentrarse al cam-
po laboral, y las empresas podrán 
tener a becarios realizando tareas 
para su negocio sin que les gene-
re ningún costo, opinó Francisco 
López Cira.

El presidente de Sonar Empre-
sarial y  director de Ocho Tres 
Capacitación y Desarrollo, dijo 
que este programa impulsado por 
el gobierno federal desarrollará la 
experiencia de los jóvenes dentro 
del ámbito laboral, siendo esto de 
gran utilidad para su desarrollo.

"Es un ganar ganar, que a la 
empresa también le beneficia el 
poder contratar personas aunque 
sea de medio tiempo, a las que 

puede formar y que le va a salir 
relativamente gratis", señaló.

"El que los chavos vayan desa-
rrollando experiencia y que a la 
vuelta de un año ya puedan poner 
en su currículum una referencia 
laboral. La opción también que 
en un momento determinado se 
puedan quedar trabajando en la 
misma empresa que los está invi-
tando a ser becarios", explicó.

El integrante del consejo na-
cional de  Kybernus dijo también  
que hay que tener precaución de 
las empresas a las cuales se mande 
a los jóvenes, tienen que priorizar 
que sean mentores que realmente 
enseñen a los becarios a realizar 
una profesión.

"Hay que tener mucho ojo lo 
que sucede al interior de la em-
presas, primero que nada que las 
personas que van a ser los men-

tores realmente tengan el perfil y 
que las evaluaciones, que porque 
me vio feo me evalúen mal, que 
se pueda a prestar a un nivel de 
malinterpretación".

Añadió que no faltará la em-
presa que quiera apoyar de mejor 
manera a los jóvenes que reciben 
este apoyo por parte del gobierno 
federal, por lo que reiteró que este 
programa será beneficioso tanto 
para los jóvenes, como para los 
empresarios.

"No faltará la empresa que di-
ga, "bueno, ya le estás dando 3 mil 
600 pesos al joven, por qué no bus-
car a lo mejor un complemento", 
imagínate, yo ya tenía que les iba 
a dar un apoyo, ah bueno, pues a 
lo mejor les dan los 3 mil 600, un 
apoyo por fuera, y porqué no, ya se 
hace más digno el pago que le va 
llegando al joven", subrayó. 


